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养生

本报记者 郑佳颖

不管多坚强的人，生病之后，因为身体的病

痛，心灵上也会空虚寂寞。尤其是得了恶性肿瘤的

患者，会变得更加脆弱不堪，他们心里的苦，不敢说

给家人听，怕家人担心，更不可能与陌生人分享，因

为可能换来的是无尽的怜悯与同情。

所以从医30多年的种福堂院长孙彩珍，通过看

诊 40 余万人次肿瘤患者的经历中体会到，凡是有

好转的病人介绍来的新病人，信心都特别足，这些

新病人会觉得：“他那么严重都有好转，难道我这个

还治不好？”这也是种福堂每年坚持举办“抗肿瘤结

对子”活动的初衷。

4 月 20 日，正值第 27 届全国肿瘤防治宣传周，

由杭州市老科技工作者协会、杭州种福堂中医医

院、杭州艾克中医肿瘤门诊部、金华艾克医院联合

主办的“关爱生命，科学防癌”主题活动（暨第四届

抗肿瘤结对活动）圆满落幕。这是一场爱心的传

递，是抗肿瘤明星们与正顽强同病痛做斗争的抗肿

瘤勇士们之间的爱的传递，这份爱无私而伟大，充

满正能量，照亮别人，也照亮了自己。

“感觉没希望，连唯一的儿子也不想拿钱出来，还好遇到了我的杨大哥”

50多位抗肿瘤勇士结对成功 温暖同行
第27届全国肿瘤防治宣传周暨『杭州种福堂中医医院』爱心活动

同肿瘤共舞20年的奇女子
与有着同样经历的她成了好姐妹

有很多种福堂抗肿瘤明星说，对于一个肿瘤

病人在选择治疗方法时，犹如博彩，当赢的概率只

有 2%，而输的概率高达 98%的时候，你会下注

吗？更何况我们不是在博彩，我们是在选择拯救

生命的道路。

杭州汪大姐，在经历了两次恶性肿瘤病魔袭

击，耗尽家财和病痛折磨后，却被大医院告知已经

无药可救，无奈之下家人带着“死马当做活马医”的

心理让她去尝试中药，却不料这一试，为她博回了

生命的奇迹。“那时我化疗，真是感觉比地狱还地

狱，看到那个红的化疗输液，我就慌了，手都是抖

的。真的路也走不动的，每天这个管子，针戳进去，

脖子上打，整整八个月，医院里，我最痛苦的时候就

是在这里。”

在经历了右乳全切手术、肿瘤肝转移、6 次化疗

控制等一系列苦痛后，本来不抱希望的汪大姐，被

朋友和家人劝说，来到了种福堂（艾克）医院。“一开

始全家人对这个中药有些怀疑，可我当时也没有其

他的路可选择，父亲只好听从孙院长的话，坚持给

我吃中药。那时候，一麻袋一麻袋的中药，都是父

亲背回来的，药也每天给我煎，这一吃就是五六年，

病情也被慢慢地控制住了。”

如今20年过去了，对于经历生死之后换来的美

好生活，汪大姐心怀感恩。她非常高兴地加入了

“种福堂肿瘤康复俱乐部”，并且认识了同样身患乳

腺恶性肿瘤的病友陈大姐。她们 2016 年结成抗癌

帮扶对子，在一起互帮互助，分享交流自己的抗肿

瘤经验。陈大姐有段时间感觉身体不错，就麻痹

了，不吃药了，后来家里拆迁搬家时因为劳累过度，

人一下轻了 14 斤，再去医院检查，肿瘤指标比当初

动手术前还高。

汪大姐说：“我就劝她，一定要提高自己免疫

力，锻炼身体，中药坚持吃下去。你不吃，抵抗力都

没有了，大家都是同病相怜，活着总是好的。要按

时服药严格忌口，再不敢有半点马虎，看看我都与

瘤共舞20年了。”

曾经以为这个病看不好了
没想到孙院长把我救了回来

“从化疗那一刻起，我们那边的人呀，感觉真的

是没有希望了，包括我的家人，都叫我不要看了。

我唯一的儿子，钱嘛也不拿出来。所以我每一次来

吃中药的时候，看到孙院长还有我杨大哥对我无微

不至的关怀，我的眼泪都要掉下来了！感到无比的

激动和兴奋，就像回到了外婆家，安心又舒服。实

在是，家里经济条件呢也差了一点，太可怜了。”说

完这句话，老宋就情不自禁地去拥抱杨大哥和孙院

长，他说没有他们两人的帮助，他可能挺不过 2021

年的年关。老宋口中的杨大哥，正是与他结对子的

抗肿瘤明星老杨。

老杨今年整 70 岁，来自嘉兴海盐南北湖，2019

年5月他被确诊为胸腔恶性胰腺瘤，说起他的抗肿瘤

之路，也是曲折不断。“我那时候总是感冒，干咳嗽，没

有痰，好个两三天后，还是咳。一直到4月份，我的脚

突然肿得不行，肚子也变大了，而且越来越大，我当时

就怕是恶性肿瘤。谁知道去了县里的医院，一查胸腔

有两个肿瘤，脑子直接嗡的一声，我感觉自己完了。”

就这样，老杨从县医院到市医院，再到上海和杭

州的大医院，几乎所有的医生都对他说这个病不能开

刀、不能化疗，放疗也有很大难度。“有的医院是没设

备，有的医院是不敢动刀，我只能每天挂盐水，还给心

包里打了个洞，一天2斤2斤地抽积液，抽了好像有七

八斤，但是抽了又长、长了又抽，治疗还是没效果！”这

让老杨的心慢慢死了，他曾经放弃过治疗，觉得这个

病看不好了，也不想折腾了，就想家里待着。

后来老杨得知嘉兴这边有看好这个病的人，就

去拜访，通过朋友得知了种福堂中医医院。“我当时

在网上查了下，了解到孙院长的爸爸是肝肿瘤，是

她和她哥哥帮他控制住了病情，但是我没全信。后

来我找孙院长看诊时，她说我这个病她看得多了，

这积水能排掉，我一听放心多了。”

“就这样我配了半个多月的中药，吃了大概8天

的时候，我就问孙院长，怎么水止不住还这么多？

还有血水渗出。孙院长说你这个血水是瘤上面渗

出来的，没关系的。到了吃中药 13 天的时候，3 天

放一次积水，已经不再用盆装了，换成了小碗，感觉

身体有劲了，我特别高兴！”

身体迅速好转，这让老杨坚定了吃中药的信

念。如今他一边吃中药一边做好事，已经帮助了20

多个肿瘤患者，上面提到的姚老，就是他结对子帮

扶的第一个病友，他甚至亲自陪着病人到杭州来看

病。他说：“现在不上班，没事做做这种好事，心里

也开心也踏实，很充实。”

用自己近10年的抗肿瘤经验
为病友答疑解惑、树立信心

来自湖南永州的赵大哥在9年多前查出了肺部

恶性肿瘤。“当时查出来时就中晚期了，我经常咳

血，痰里面都是红色的。后来去了长沙大医院，说

是肿瘤在气管和肺的交叉处，还不能做手术，医院

里也没床位，态度也不好，我就走了。”

当时，放在我眼前的有两条路，一个就是去广

州亲戚在的医院里做化疗，一个就是我弟弟这里，

他说不要搞化疗，你来金华，我带你去个中医医

院。就这样，我去了艾克医院，谁知道孙院长看诊

后竟然说：“小赵，你这个情况还好的，没事！有救

的。”“我一听，嘿，没事？恶性肿瘤还没事？那谁相

信呀，但是心里还是燃起了希望的，就想着死马当

活马医吧，试试看。话不多说，我就拎了一麻袋的

中药回去，我弟还给我买了个罐子，每天喝。”就这

样，赵大哥坚持了近 10 年，如今的他已经 53 岁了，

但是看上就像 40 来岁正值壮年的小伙子，头发乌

黑，说起话来也中气十足。

赵大哥为人诚恳热情，经常将自己服药的经验

分享给其他病友，这次与他结对子的小陈，就是才

做过卵巢切除手术不久，刚开始服中药的新病友。

他说：“我跟大家交流时，经常说不管哪里的中药，

一个疗程一般是 1-3 个月，如果吃了 40 多天，你自

己还没有反应的话，那就要改配方或加量。而且一

定要遵循医院的嘱托，要准时喝，你不能今天早上 7

点喝了，明天就变成 10 点了，那不行的。治病就要

一心一意，我就是每天喝呀，认真忌口、放宽心、没

事散散步，喝了20多天就有反应了，咳嗽还是有，但

是身体舒服多了，睡眠也安稳了不少。”

除了新病友小陈，赵大哥的微信群里还有许多

“粉丝”，他告诉大家服药期间什么能吃、什么不能吃，

要严格按照医院的“菜谱”来，还有坚持记录每天吃中

药的反应，为大家答疑解惑，坚定彼此的抗肿瘤信心。

就像孙彩珍院长在活动发言中说的那样：“几

十年临床实践中，我深知建立患者信心很重要，医

生的话有用，治好的病人的话同样有用，甚至更有

用。心理因素在疾病尤其是肿瘤病人的治疗、愈后

方面影响很大，抗肿瘤结对子活动，今年、明年、未

来每一年，我们都要坚持办下去。”
抗肿瘤明星汪大姐（右三）、陈大姐（右二）等当选抗肿瘤

结对子成功榜样
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